

Grupo de Gobernadores por el Clima y Bosques Chiapas
Tabasco
Quintana Roo
Yucatán
Campeche
Oaxaca
Jalisco

ENFOQUES JURISDICCIONALES PARA EL MANEJO SUSTENTABLE DEL TERRITORIO

JULIO 2023 | BOLETÍN INFORMATIVO



EN ESTA EDICIÓN

 El modelo de Juntas Intermunicipales para el fortalecimiento de la gobernanza territorial a escala regional y la protección de los bosques y selvas.

EDITORIAL

El <u>Grupo de trabajo de Gobernadores por el Clima y Bosques</u> (GCF TF) busca promover una gobernanza territorial que sea capaz de gestionar de manera eficiente la sostenibilidad de los bosques en pie y los recursos derivados de ellos. Para poder lograrlo, acerca a las jurisdicciones miembro algunos medios y herramientas para mejorar la toma de decisiones a escala regional. En la <u>edición de mayo</u> de este boletín, compartimos información al respecto de uno de los mecanismos que ha demostrado ser efectivo para fortalecer dicha gobernanza territorial en estados como Jalisco: el modelo de Juntas Intermunicipales. En esta edición del boletín, queremos ampliar la información compartida dando a conocer los avances que ha tenido el proceso de conformación de estos Organismos Públicos Descentralizados Intermunicipales para el estado de Chiapas, a través de un intercambio de experiencias que permitió que alcaldes de distintos municipios de la región de la Meseta Comiteca y de la región Costa del Estado de Chiapas, conocieran algunas de las acciones realizadas en la Junta Intermunicipal de Medio Ambiente Lagunas (JIMAL) y en la del Río Ayuquila (JIRA) del estado de Jalisco.

El modelo de Juntas Intermunicipales para el fortalecimiento de la gobernanza territorial a escala regional y la protección de los bosques y selvas.

Con el objetivo de profundizar en los alcances y la importancia de contar con un modelo de gobernanza territorial a escala regional, el proceso de promoción de Juntas Intermunicipales para Chiapas ha implicado un acompañamiento estratégico realizado por especialistas en el tema. Este acompañamiento también ha buscado dialogar con las experiencias de otras jurisdicciones, como el estado de Jalisco, que actualmente cuenta con 11 Juntas Intermunicipales activas que promueven una gestión eficiente y participativa de los recursos en el ámbito local.

En ese sentido, <u>Pronatura Sur</u>, la <u>Secretaría de Medio Ambiente e Historia Natural del estado de Chiapas</u> (SEMAHN) y la <u>Secretaría de Medio Ambiente y Desarrollo Territorial</u> (SEMADET) del estado de Jalisco, han logrado trabajar de manera coordinada gracias al apoyo del GCF TF, para fortalecer la estrategia de promoción de Juntas Intermunicipales para Chiapas. Así, a través de un intercambio de experiencias que convocó a alcaldes de los municipios chiapanecos de Tonalá, Arriaga, Pijijiapan, Mapastepec, Comitán y Socoltenango, se promovió la forma de organización, colaboración y toma de decisiones conjuntas que derivan del modelo de Juntas Intermunicipales. El cual tiene el potencial de generar numerosos beneficios para el cuidado del territorio, de los bosques y selvas y la calidad de vida de las personas.

El primer día de actividades inició con una visita a la <u>Junta Intermunicipal de Medio Ambiente Lagunas</u> (JIMAL), en donde los alcaldes conocieron las acciones realizadas para el rescate de la laguna de Atotonilco y tuvieron una plática entre pares con los representantes de los municipios de Amacueca y Villa Corona, en un segundo momento, visitaron el Sistema Intermunicipal para el Manejo de Residuos SIMAR- Lagunas. Para Natividad de los Santos, Presidente Municipal de Tonalá, esta visita demostró que el modelo de Juntas Intermunicipales fomenta la colaboración y cooperación entre municipios que comparten desafíos y objetivos comunes. Inspirado en lo que les fue compartido durante este día, mencionó que la posibilidad de reunirse con representantes de diferentes localidades, además de promover el intercambio de ideas, conocimientos y buenas prácticas, permite encontrar maneras de enfrentar de manera conjunta algunos retos regionales del ordenamiento territorial, como la construcción de un relleno sanitario para el municipio que él representa, en conjunto con el municipio de Arriaga.

El segundo día visitaron la <u>Junta Intermunicipal del Río Ayuquila</u> (JIRA), su primer parada fue en el Municipio del Limón, donde conocieron la experiencia de productores de Sistemas de Ganadería Silvopastoril. También pudieron reunirse con los Presidentes Municipales de Autlán y Unión de Tula con quienes compartieron ideas y escucharon de sus experiencias de gestión a escala regional. Una de las reflexiones más importantes que se compartieron este día giró en torno a que para el contexto de la actividad ganadera en Chiapas, un modelo de Juntas Intermunicipales puede contribuir al fortale-



Presidentes municipales de Chiapas en Intercambio de Experiencias.

cimiento de un manejo adecuado del paisaje, a través de arreglos institucionales que impulsen las buenas prácticas ganaderas y de gestión del territorio, con la finalidad de reducir las emisiones de gases de efecto invernadero.

Carlos Albores, Presidente Municipal de Pijijiapan, mencionó que "las Juntas Intermunicipales permitirán que los temas ambientales tengan continuidad independientemente del tiempo de gobierno que pueda tener un Presidente Municipal". Para ello, se buscará involucrar a representantes de la sociedad civil y organizaciones comunitarias para contar con una mayor diversidad de perspectivas que fortalezcan la legitimidad de las decisiones tomadas y fomenten la participación ciudadana.

Por su parte, Elmer Nicolás Noriega, Presidente Municipal de Mapastepec, habló de uno de los aspectos más retadores respecto a la organización y coordinación entre municipios: la capacidad de ponerse de acuerdo. Para poder impulsar y consolidar de acciones de interés regional, será necesario contar con herramientas de gobernanza que dinamicen la gestión de fondos para optimizar la inversión pública y ampliar los beneficios para las comunidades.









Se espera que este intercambio de experiencias abone a la consolidación de un mecanismo organizativo eficaz para el estado de Chiapas, el cual fortalezca la gobernanza territorial y continúe promoviendo un desarrollo sostenible para el estado. Pues "las Juntas Intermunicipales son un modelo a seguir, venir acá y ver todo este trabajo significa para nosotros un renuevo esperanzador en relación a lo que queremos hacer en el futuro", afirmó la titular de la SEMAHN, María del Rosario Bonifaz Alfonzo.

Pronatura Sur, documentó en un video los momentos destacados e impresiones de los alcaldes chiapanecos durante este intercambio de experiencias, el cual puedes ver en el siguiente enlace https://www.youtube.com/watch?v=Bx7dqEq53il









